

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 28 DE DICIEMBRE DE 1907

Nº 295

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo II, versículos 33 á 40, según San Lucas:

"En aquel tiempo, José y María, Madre de Jesús, estaban maravillados de aquellas cosas que de El se decían. Y los bendijo Simeón y dijo á María su Madre: He aquí que este es puesto para caída y para levantamiento de muchos en Israel, y para señal á la que se hará contradicción, y una espada traspasará tu alma de ti misma, para que sean descubiertos los pensamientos de muchos corazones. Y había una profetisa llamada Ana, hija de Fanuel de la tribu de Aser: ésta era ya de muchos días y había vivido siete años con su marido desde su virginidad. Y ésta era viuda, como de ochenta y cuatro años, que no se apartaba del Templo,

sirviendo día y noche en ayunos y oraciones. Y como llegase ella en la misma hora, alababa al Señor, y hab'aba de El á todos los que esperaban la Redención de Israel. Y cuando lo hubieron todo cumplido conforme á la Ley del Señor, se volvieron á Galilea, á su ciudad de Nazaret. Y el Niño crecía y se fortificaba, estando lleno de sabiduría, y la gracia de Dios era en El."

REFLEXION

Menor sería el pecado de los que faltan á los divinos preceptos, si Jesucristo no hubiese bajado á la tierra y no hubiera oído hablar de su gracia y de su doctrina. Este concepto del Evangelista San Juan se halla también contenido en las palabras con que el anciano Simeón manifestó que el Mesías recién nacido sería causa, aunque inocente, de la ruina de muchos. Los cuales, por culpa propia de ellos, despreciarían las enseñanzas y las gracias que dimanarían del Salvador, ya negándose á creer en El, ya creyendo, pero demostrando con sus obras que la fe está muerta en ellos, porque no proceden en conformidad con sus creencias. No fueron así la fe y la esperanza de Ana, la Profetisa, que mereció tan acabado elogio como se lee en este Santo Evangelio, por su vida austera, penitente, recogida y llena

de piedad: por cuyas virtudes es digna de que la tomen por dechado aquellas á quienes Dios priva de sus maridos, teniendo presentes estas palabras de San Pablo á Timoteo: "Honra á las viudas, que son verdaderamente viudas, porque la que vive en deleites, viviendo, está muerta."

NUEVA GUERRA

El infierno, después de más de diecinueve siglos de lucha encarnizada contra la Iglesia, después de mil ataques de los cuales la Esposa del Cordero, nimbada por las claridades de la gloria, ha salido ilesa; porque la protege la invulnerable egida de las promesas divinas; el infierno después de tantas y tan humillantes derrotas no ha cejado en su ridículo afán, en su pretensión absurda de echar por tierra ese edificio del Supremo Artífice, fundado sobre inmovible piedra angular.

De innumerables medios se ha servido el espíritu del error para extinguir en la faz de la tierra esa institución divina de inmortales destinos: en los primeros siglos suscitó en su contra terribles persecuciones, pretendiendo ahogarla en un mar de sangre; después desencadenó contra Ella las raras tempestades de las herejías; pero la misteriosa barquilla boga

ba siempre serena, cumpliendo su misión de triunfos; más tarde el filosofismo quiso con sus mofas condenarla al ostracismo del desprecio; pero la Iglesia brillaba muchísimo; con sus fulgores iluminaba las universidades, las academias, las escuelas para imponerse, como algo venerable y divino, á los pueblos.

Hoy día, el eterno enemigo de todo lo que es luz pone en juego otros medios; de su arsenal ha tomado otras armas, las ha empuñado soberbio, y su grito de reto ha conmovido, es cierto, á esa Madre cariñosa, porque ve que muchos de sus hijos sucumbirán; pero en nada la ha hecho temer. Ella, la sublime atleta de vigor divino, verá á sus enemigos caer á sus plantas mordiendo el polvo.

Esas nuevas armas con que el infierno combate ahora á la Iglesia son la prensa impía. Ella, en torrentes de libros, de folletos y periódicos, ha invadido los pueblos penetrando hasta los hogares; ella con su vaho mefítico ha venido á emponzoñar muchos corazones y á enturbiar muchas frentes blancas; ella, la prensa impía, con sus sofismas ha sembrado la duda en muchos cerebros y muchos también, por desgracia, ha dejado á obscuras, apagándoles esa antorcha bendita que guía y que salva: la fe; con sus sarcasmos á todo lo que es santo, ha hecho que muchos miserables ahoguen en su corazón los sentimientos sublimes del cristianismo; con sus pornografías asquerosas hace que el alma olvide su destino inmortal y que el hombre no se acuerde del cielo, sino que vaya al lodazal para allí refocilarse como bestia.

La prensa impía es una gran arma de Satanás; ataca á la Iglesia en todos sentidos: en su cre lo,

labrando un trono á la pobrecita razón humana y diciéndole: "tú eres la soberana, sólo lo que conoces es la verdad; no admitas el yugo de la fe; ataca á la Iglesia en su moral, haciendo la apoteosis de los vicios más degradantes, dando á beber á las inteligencias en la copa dorada de la literatura el veneno que matará en ellas todo lo que sea recto, todo lo que sea noble y levantado; combate á la Iglesia en sus instituciones, ridiculizándolas; en sus ministros difamándolos y calumniándolos.

Al enemigo que empuña, pues, un arma tan poderosa hay que hacer frente con otra arma igual. A la mala prensa hay que oponer la buena prensa, que reveindique los derechos de la Iglesia cuando sean ultrajados, que vea por los fueros de la verdad y de la virtud. Los católicos como hijos de la Iglesia tenemos la obligación natural de defenderla; fomentemos los buenos periódicos, retirando toda ayuda á los malos.

ESTUDIO ANTI-ALCOHOLICO

escrito por C. Martel y traducido del francés.

Primero: Los que beben alcohol dicen:

- 1º Que el alcohol sostiene y alimenta.
- 2º Que el alcohol da calor.
- 3º Que el alcohol fortifica, da fuerzas para trabajar.

Vamos á demostrar que estos tres pretextos de los bebedores son absolutamente falsos.

¿En qué se convierte el alcohol absorbido? Se ha comprobado que el alcohol, en muy poco tiempo, pasa á la "sangre"; se deposita en el "hígado", en el "cerebro" y en la "médula espinal", y después el organismo lo elimina tal

y como fué absorbido, por la respiración, por el sudor, por la orina, sin que parte alguna haya servido para la nutrición. El alcohol no es, por lo tanto, un alimento. El alcohol no nutre. Al contrario, retarda los fenómenos de la nutrición, y es por esto que, tomado en pequeñas dosis, aplaca momentáneamente la necesidad de comer.

Cuando se cierra la llave de una estufa, se disminuye la combustión, y, por consecuencia, la cantidad de carbón consumido; pero se produce menos calor, y si continúa cerrada la llave, el fuego se apaga. La absorción del alcohol en el organismo humano produce el mismo efecto: es, por lo tanto, un absurdo tomar alcohol, para nutrirse, puesto que "disminuye la nutrición".

Si el alcohol no puede nutrir; tampoco puede dar fuerzas.

Después de haberlo bebido, se produce una excitación pasajera; la respiración y la circulación se activan, la temperatura aumenta, pero bien pronto la respiración y la circulación disminuyen y la temperatura desciende por debajo de la normal.

Es el efecto del latigazo dado al caballo mal alimentado. Este régimen, más que para dar fuerzas, es á propósito para aniquilarlas rápidamente.

No hay necesidad de añadir que el alcohol no da calor; lo que acabamos de decir lo prueba suficientemente.

La copita matinal (el aguardiente), da menos calor y fortifica menos que una buena sopa.

Se ha visto que la temperatura de un hombre que había bebido mucho alcohol bajó de 37° á 30°

FRASE CÉLEBRE COMPROBADA

Nos referimos á la que en cierta ocasión salió de labios del masón Manuel Romero Rubio (*Dantón*), gran secretario de las logias de Cuba, que en uno de los momentos de despecho, tan comunes en su carácter meridional, dijo *ex abundantia cordis*:—No diré que todos los masones sean pillos, pero sí que todos los pillos son masones.

Esta frase, que en breve espacio de tiempo adquirió gran celebridad, ha tenido recientemente una nueva confirmación en el masón francés Antonio Thomas, convicto y confesó del delito de entrar á saco en las iglesias, robando en ellas cuantos objetos de arte encontraba á su alcance, figurando entre ellos la famosa urna de Ambarac, causa de su prisión en la ciudad de Clermont-Ferrand, donde se presentó á las autoridades para librar de responsabilidad á su madre y á su hermano, detenidos por creerlos autores del robo mencionado.

El masón Thomas no se ha presentado como criminal arrepentido que desea expiar su delito, sino como un hombre seguro de su impunidad, dispuesto á tratar de potencia á potencia con los Tribunales encargados de juzgarle.

Con arrogancia, que otros hechos semejantes justifican sobradamente, ha manifestado su creencia de que se echará tierra al asunto ante el temor del escándalo que está dispuesto á provocar con sus revelaciones, que comprometerán á personas de gran viso en las regiones oficiales.

Realmente esas revelaciones que el masón Thomas suspende á modo de *espada flamígera* sobre sus hermanos los conspicuos del *bloc*, son una especie de secreto á

voces, porque desde que se decretaron los inventarios de las iglesias es público y notorio que no pocos de los que en ellos intervinieron han pasado de una posición modesta, desde el punto de vista pecuniario, al disfrute de cuantiosas riquezas, cuyo origen hay que buscar en el despojo de las casas del Señor.

Así y todo no dejarán de ser curiosas las denuncias que se propone hacer el masón Thomas, si no en lo referente á los hechos, de sobra conocidos, en lo tocante á las personas que los han llevado á cabo.

De "La Lectura Dominical"

LA FELICIDAD

Sueño que el alma fatiga,
Luz que ante mí se derrama,
Voz que impaciente me llama,
Ansia que á vivir me obliga;
Felicidad que me hostiga,
Que en pos de mí siempre va,
Que aun mismo tiempo le da
Luz y sombra á mi deseo.....
Yo en todas partes la veo,
Y en ninguna parte está.

Vagamente dibujada
La encuentra el alma indecisa
En el bien de una sonrisa,
En la luz de una mirada,
En toda dicha esperada.
En la que pasó importuna,
En la gloria, en la fortuna,
En lo cierto, en lo imposible.....
En todas partes visible
Y no se alcanza en ninguna.

Nube azul, blanca y ligera,
Que los sentidos engaña,
Que tras de cada montaña
Parece que nos espera:
En impetuosa carrera
El hombre á cogerla va;
Llega... se fué... síguela.....
Piensa asirla á cada instante....
La rube siempre delante,
Pero siempre más allá.

Tras de la sombra mentida
Que finge tu afán profundo,
Buscándola por el mundo
Vas consumiendo la vida;
Sombra alcanzada y perdida,
En donde quiera que estés,
Mas ¡ay, infeliz de tí!
Si llegas, ya no está allí;
Si la alcanzas, ya no es.

Felicidad! Sueño vano
De un bien que no está en la tierra,
Ansia que impaciente encierra
Triste el corazón humano;
Luz de misterioso arcano,
Vaga sombra celestial,
Mezcla de bien y de mal,
Tú eres en mi corazón
La eterna revelación
De mi espíritu inmortal.

José Selgas

RELIGION

La fe que profesamos y el Evangelio de Jesucristo anunciado y predicado por todas las naciones, ha triunfado de todos sus enemigos; la religión ha levantado mil templos y altares, donde antes se adoraban los ídolos de falsas divinidades. Ella nos ha enseñado el verdadero culto, y funda toda su doctrina en estas tres virtudes, que son: fe, esperanza y caridad. Con la fe creemos en Dios y en los misterios, y en todo lo que nos ha revelado y ordenado; con la esperanza confiamos que nos dará aquí la gracia y después su gloria; y con la caridad amamos á Dios y al prójimo.

DE SAN VICENTE

Gran número de vicentinos, tanto varones como señoras, hemos ido hoy á la Sta. I. Catedral á presenciar la ordenación sacerdotal de nuestro digno compatriota el Sr. don Andrés Lucas Marín, por cuyo motivo nuestro pue-

blo está de plácemes, y mucho más, cuando el viernes 27, día de S. Juan Apóstol y Evangelista, vendrá á celebrar su primera misa cantada en esta Santa Iglesia Parroquial. Es éste motivo de júbilo por tener de nuestro pueblo un nuevo Ministro del Altar, á quien felicitamos cordialmente.

El Corresponsal

Diciembre, 21 de 1907.

VERDADES RIMADAS

Al talento del hombre puso límites
Dios, que es todo bondad:
pero olvidó ponerlos, ¡ay, qué olvido!
á su bestialidad.

Niña que amores inspirando vives
como si fueras ángel de retablo,
pues por resmas epístolas recibes,
¿cuándo te llegará la de San Pablo?

NOCHE BUENA

Á EMILIA LÓPEZ
Heredia.

En la infancia, cuando el niño en sus ensueños de amor hacia el niño Jesús une sus manecitas blancas en humilde plegaria para implorar de su bondadoso corazón los aguinaldos, es cuando unida á su inocencia brilla á travez de sus ojillos escudriñadores el amor santo del niño de Belén; los nenes, parecen convertirse en ángeles, ellos sueñan cosas divinas, viajar en compañía de su rey por regiones desconocidas donde todo es luz, belleza, y en donde todo es dicha para esas almas tiernas. Allá en mi niñez, cuando aún no se estilaba la costumbre de los regalos de Navidad, yo soñaba con virgencitas que á su paso perfumaban el ambiente con perfumes ideales, y gozaban con los niños prodigándoles caricias con sus virginales manos que parecían perderse en el blanco de sus vestidos. Pasa la feliz época de la niñez y en nuestra mente sólo quedan las huellas de dulces ilusiones pasadas... Ah! para que volvieran!

Má no vuelven, ellas pasaron, como pasan las dichas del hombre en la tierra.

JUAN J. CHAVERRI C.

Heredia, 27 de diciembre de 1907.

CRONICA

—Feliz año nuevo, os deseamos, carísimos lector! Que la salud, la paz y la riqueza del alma, jamás os sean esquivas.

—Veneno puro.

Los almanaques con chistes rojos y grabados pornográficos.

—Habréis cumplido, querido lec-

tor con un deber ineludible: sacar en la parroquia respectiva la bula para 1908!

El católico que no haga caso de este deber importantísimo, será porque en lugar de corazón esconde tal vez un saco de escorpiones.

—Recomendamos el almanaque de pared de don P. N. Gutiérrez que acaba de publicarse. Solicítese en los puntos de venta. En esta imprenta los hay, así como muy bellas tarjetas para el año nuevo.

—Acusamos recibo del No. 7 del Boletín de los trabajos de construcción de la Iglesia Parroquial de Cartago, en el que se da cuenta minuciosa de la labor realizada hasta el 30 de noviembre de 1907.

—Don José M^a Morales S. y Sra. han tenido la fineza de participarnos que próximamente contraerá matrimonio su hija María Josefa con el Sr. don Benjamín Bolaños. Las bellas cualidades que á los futuros esposos distinguen, son preada segura de que en el hogar que en breve van á constituir, brillarán excelentes virtudes domésticas. Que sean felices, tanto como lo deseamos.

—Don Cristián García y Sra. sufrieron en días pasados la acerba pena de ver morir á su niño primogénito. Enviámosles nuestro pésame sentido.

En esta imprenta:

Gran colección de finas tarjetas postales.

Muy lindas felicitaciones para el año nuevo.

Variado surtido de juguetes de Navidad.

ALMANAQUES, JUGUETES LITOGRAFIA

Ya están á la venta, en La Educación, Sociedad Librera de San José, de M. V. Blanco y C^o, los almanaques de P. N. Gutiérrez—á ₡150 doc. y á ₡12—el ciento.

Hay gran surtido de juguetes, los que se venden al más reducido precio en la capital.

Se atienden con esmero las órdenes de trabajos litográficos.

Hay que visitar esta librería, donde se atiende á los clientes en inglés, francés, italiano y alemán.

RAMON RODRIGUEZ R.
da clases elementales de guitarra, mandolina y bandurria

RODOLFO CLAVIJO

tiene el gusto de avisarles á todos los clientes de la provincia de Heredia que no alcanzaron á cubrirle sus pequeñas cuentas que aun tienen pendientes con él, que bien pueden hacerlo ahora entregándoselas en San Joaquín al Presbítero Sr. don Rafael Camacho.

Vendo Harina de Maíz

Artículo de variadísimas aplicaciones en el arte culinario, como útil á las lavanderas por el excelente *almidón de engomar ropas* que produce. También vendo el afrecho del mismo artículo, que constituye un muy nutritivo alimento para el ganado caballar, vacuno y de cerda y toda clase de aves.

Saco café en bellota, quedando bien pulido.

Para órdenes casilla N^o 5 ó mi casa de habitación.

LUIS ANDRÉS Y MARTÍN

APROVECHAD LA OCASION

En casa de la Srta. Talía Salazar R. en S. José, se encuentran á precios sumamente baratos las siguientes revistas:

La Hormiga de Oro
Razón y Fe
Analecta Eclesiástica
Civiltá Católica
Revista de Estudios Franciscanos
Mensajero del Sdo. C. de Jesús
Mensajero del Niño de Praga
Lectura Dominical
Semana Católica
Revista Popular
Revista de S. José
El Monte Carmelo
El Sto. Escapulario
Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro
El Buen Consejo
La Sda. Familia
El Boletín Saleciano
Anales del Culto de S. José
El Smo. Rosario
El Eco Franciscano
El Mensajero Seráfico
La Revista Franciscana
La Voz del Púlpito
La Lámpara del Santuario
El Iris de Paz
Lecturas Católicas de Sarriá
El Apostolado de la Prensa
El Belén Ilustrado
El Oratorio Festivo
El Propagador de S. José
Las Misiones Católicas
La Voz de S. Antonio.

En esta ciudad pueden entenderse con la Srta. Ermelinda Chaverri.

Se suplica avisar cuanto antes á fin de que no haya demora en la publicación.

Tip. de L. Cartin G.